

El Obrero

Número suelto, 10 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXII

NUM. 1.008

Palma de Mallorca 24 Junio de 1921

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'30 ptas.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Baleares

De la asamblea

socialista

También en Mallorca sonaron los vientos comunistas y otra división de las fuerzas proletarias viene a debilitarlas para la acción. Cual si de nuestro campo hubiera huído el sentido común, parecemos empeñados en anularnos y en destruirnos. Somos los conejos de la fábula destinados a servir de festín a los perros de la burguesía.

Por si hemos de ser socialistas más o menos revolucionarios, sindicalistas templados o furibundos, anarquistas de esta u otra clase hemos venido a parar en la nada y llevado la desorientación a nuestra desválida clase obrera, que no sabe ya que rumbo seguir ni que partido tomar.

¡Y con razón empieza ya a estar asquerosa! Por que nuestras divisiones no tienen por causa únicamente diferencias de principios y de táctica. Si así fuera, les concederíamos escasa importancia, puesto que si cada grupo dedicara su actividad a la defensa de lo que debieran ser sus ideales y procedimientos, y sus luchas y ataques fueran contra el común enemigo, aunque la falta de unidad esterilizara muchos esfuerzos, algo asimismo conseguiríamos. Pero no, aquí lo interesante es tirarnos los trastos a la cabeza; el periódico y la tribuna, antes poderosos elementos de combate contra el adversario, no sirven ahora ya para maldita la cosa como no sea para injuriarnos, para manifestar odios y escupir vilezas. ¡Bonita manera de ilustrar a la clase obrera y de unirle fraternalmente por el amor y el compañerismo!

A eso queda reducido hoy todo el revolucionarismo de ciertas gentes; a insultar grosera e impunemente a bonrados compañeros, a derrochar estridente verbalismo y hueca palabrería, poniendo de manifiesto ruindades y bajezas, viles sentimientos, que urge, por higiene, eliminar de nuestro campo; porque lo que se está haciendo no es socialismo, ni comunismo, ni sindicalismo, ni cosa que se le parezca; es sencillamente tontería, estupidez, falta de sentido común y, en algunos casos, carencia absoluta de hombría y de vergüenza.

Y con eso no debe transigirse un día más. Puede transigirse con los hombres de corazón llámense sindicalistas, anarquistas o comunistas; pero no con mal-

EL HAMBRE

Muchas veces se ha dicho que el hambre hace revolucionarios.

Se equivocan los que tal aseveran.

Lo que hace el hambre es abatir, quitar alientos, restar energías.

No negamos que en alguna ocasión puedan los hambrientos ser auxiliares de un movimiento revolucionario; pero alma de él, su factor primordial, no.

A lo más que llegan los hambrientos es a producir motines, atentados sólo a satisfacer la necesidad del momento.

Las que hacen revolucionarios son las ideas. Quienes carezcan de éstas, aunque el hambre que sientan sea mucha, nada verdaderamente revolucionario harán.

Los zarpazos del hambre sirven mejor para crear mendigos que para dar buenos soldados a una causa progresiva.

No son los obreros que sufren mayor miseria ni los que padecen más hambre los que acuden antes a la asociación: son los otros, son los trabajadores mejor alimentados, los que conservan algunas energías, quienes forman Sociedades y las sostienen.

No son los asalariados más empobrecidos, más famélicos, los que se alistan en el Partido Socialista: son los menos depauperados, los menos abatidos, los que menos nublada tienen su inteligencia, los que ingresan en él, los que se agrupan bajo la roja bandera.

Si el hambre hiciera revolucionarios habría que desear que todos los obreros la padecieran, y hasta procurarlo. Como no es así, como sucede todo lo contrario, los trabajadores se esfuerzan por mejorar su condición, no para estancarse en el simple mejoramiento, sino con el fin de prepararse material, moral e intelectualmente para emanciparse y emancipar a los demás seres humanos de toda dependencia política y económica. Las épocas de escasez y de hambre producen efectos desastrosos en una gran parte de la población obrera. Son estos el abatimiento, la pasividad, el escepticismo, la cobardía y hasta el olvido de sus intereses o la traición a los mismos.

No hay que contar con el hambre para hacer revolucionarios, porque el hambre no los hace. Querrán la Revolución, irán a ella, los hombres que, sustentando grandes ideales, hayan recibido una excelente educación ciudadana, tengan energías y dispongan de un ánimo resuelto.

Fabricarán, pues, revolucionarios, no los engendrades del hambre, ni los que despiadadamente tratan a los asalariados, sino quienes tomen con interés el que éstos se vigoricen e instruyan, infundan en ellos los ideales de redención y lleven a su ánimo el convencimiento de que en la lucha por los mismos han de ser incansables.

Pablo IGLESIAS

El desenvolvimiento humano es incesante, sucesivo, eterno, casi infinito; el medio de cumplirlo debe ser libre, sin impedimento alguno, imprescriptible, inalienable. El objeto de la libertad es tan sagrado y tan grande, que él mismo se convierte en principio eterno de la humanidad.

JACOBUS

vados e imbéciles cuya perniciosa influencia en la organización obrera se traduce en los mayores fracasos y torpezas. Urge, pues, no hacer más el ridículo prestando atención a ciertas gentes, que, cuando no insultan, pierden el tiempo en torneos y plagos filosófico-científicos que no entienden ellos, ni entendemos nosotros, ni importan tampoco nada para organizar a la clase obrera y prepararla para la lucha.

Al Partido Socialista tócale a partir de la Asamblea celebrada emprender la obra de organizar y reorganizar política y socialmente a la clase obrera de Mallorca. Y no pretenda al hacerlo, porque lo leyó en los libros, trasplantar íntegramente y sin enmiendas principios y métodos de lucha que no se acomoden al ambiente social y momento histórico de cada pueblo. No seamos en lo sucesivo demasiado dogmáticos e idealistas, porque inútil ha de ser nuestro empeño y estéril nuestra lucha para la realización de nuestras aspiraciones, sino tomamos siempre por base la oportunidad y la posibilidad al hacer las cosas. En la observación del vivir diario, en el estudio de las realidades, en el carácter y modo de ser de nuestros hombres y de nuestras cosas debemos inspirar nuestros actos y atemperar nuestra acción.

Está bien que nos entreguemos a los goces del espíritu elevándonos a las más altas regiones de lo ideal; que forjemos en nuestra mente futuras sociedades basadas en la justicia y soñemos, si se quiere, en la destrucción del régimen y en la implantación del nuestro para mañana mismo; pero tengamos en cuenta siempre al tener que accionar que entre lo que es y lo que debiera ser media una gran distancia. Acortarla por la labor diaria y la diaria conquista es acercarnos al ideal deseado.

Y lo primero que debiera ser y no es en Mallorca es una vigorosa organización obrera preparada y disciplinada para la lucha.

Y lo que es y no debiera ser es el perder lastimosamente el tiempo en vanas y ridículas discusiones, en intestinas luchas que nos deshonran.

J. M. Parels

Luchmavor.

Suscribíos a

«El Socialista»

PROPAGANDA COOPERATISTA

SALAS ANTÓN A MALLORCA

Respondiendo a instancias del Consejo Administrativo de la Cooperativa Obrera de Consumo **La Nueva Vida**, de Lluchmayor, se ha ofrecido galantemente a visitar esta isla en campaña de propaganda cooperatista, uno de los más expertos conocedores de la materia: **Salas Antón**.

Salvo inesperados inconvenientes que pudieran sobrevenir, **Salas Antón** llegará a Palma, el día 9 del próximo Julio.

Las entidades obreras de los distintos pueblos de la isla que deseen ser visitadas por **Salas Antón**, podrán así solicitarlo, de la Cooperativa de Lluchmayor, teniendo en cuenta que los gastos que ocasione cada pueblo serán costeados por el mismo. La Cooperativa de Lluchmayor, sólo carga con los gastos de viaje de Barcelona a Lluchmayor y viceversa.

Al objeto de hacer el itinerario y apremiar el tiempo, las solicitudes deberán ser recibidas antes del día 3 del mes entrante.

La correspondencia dirijáse a nombre de Juan Pelegrí, Cooperativa Obrera.—San Juan, 7.—Lluchmayor.

SE DICE....

....Que en cierta capital de X, un guardia de seguridad vivía hospedado gratuitamente en casa de un guardia urbano, y que para recompensar a éste su bondad, le obsequió con un par de cuernos, con cuya armadura el urbano se sintió un Miura, desarrollándose en su propio hogar una verdadera corrida de toros de la que el urbano resultó capeado, picado, banderillado y estoqueado por el de seguridad.

....Que con motivo de la inauguración del ferrocarril de Artá, en el Ayuntamiento de dicha villa se celebró un espléndido lunch, sirviéndose el «champagne» con manguera de bombero y produciendo en la concurrencia tal delirio que el acto terminó en baile de garrotín en el que exhibían su memento caciques y curas, no pasando la cosa a mayores debido a la presencia del Teniente de seguridad que también había asistido al lunch, no se sabe si como invitado o para velar por el orden y la moral del pueblo.

....Que en vista de la magnífica actuación de la guardia de Seguridad en ésta capital, imponiendo orden, paz y gloria entre sus vecinos, y toda vez que tanta dicha se debe a la iniciativa maravillosa, y muy regionalista, del concejal don Bernardo Obrador y Mut, de que dicha fuerza de Seguridad viniera a Palma, todos los elementos que en ésta ciudad aspiran al restablecimiento de la Santa Inquisición y encarnan el espíritu de los Jueces del Santo Oficio, organizan un banquete en honor del egregio concejal.

Mossen Rapazuelo

El suceso del domingo

¿Guardias de seguridad o de peligro?—¿Hombres o fieras?

Lo sucedido el domingo entre dos guardias de seguridad y un infeliz beodo que vive en la calle de Catañy número 17, es un hecho que no tiene nombre ni precedentes en esta ciudad, no sabemos como calificarlo tan incomprensible nos parece por lo brutal e injustificado.

Un matrimonio tiene una disputa en el interior de su propio hogar (que matrimonio no ha disputado en este mundo!), dos guardias llamados de seguridad que viven en el piso del mismo edificio suben al de sus vecinos que estaban disputando y con malos modales piden al matrimonio desavenido que se calle: éste obedece de momento, pero al poco rato se reproduce la contienda, que consiste en griterío nada más. Vuelven los guardias a subir penetrando esta vez en la morada y empezando a bofetadas con el marido, que estaba borracho; éste empezó dando gritos lastimeros que enfurecieron más a los guardias, echando al beodo de su hogar escalera abajo y dándole un sablazo que fué a dar en la cabeza del niño Plácido Domingo, que en aquel momento subía la escalera para ir a su casa que la tiene en el mismo edificio, produciéndole el golpe una herida contusa en la frente. Una vez en el patio de la finca el marido y los dos guardias, estos se sacaron una cuerda y trataron de atarle; el infeliz

marido, que se llama Antonio Bennasar, pedía por favor que no le atasen que él—decía—no había hecho nada, más los guardias no le hicieron caso y arrebatándole en la pared del patio hacían maniobras para atarle con la cuerda y llevárselo detenido, consiguiendo el Bennasar escapárselo por la calle de La Piedad y yendo a refugiarse en una tienda de comestibles de la calle de La Concepción número 25, cuyo dueño se llama Antonio Negre. Los guardias le persiguieron sable desenvainado y con un furor de dementes, penetrando también en dicha tienda y empezando a dar sablazos al Bennasar quien cayó desplomado al suelo profiriendo gritos de perdón! perdón! ¡no me mateis! Al griterío del desgraciado y de la familia de Antonio Negre, que estaba en la tienda trastornada y dando voces de espanto, el dueño que estaba durmiendo en su alcoba salió y al ver que en su casa había un hombre tendido lleno de heridas que manaban sangre y los guardias que seguían dándole sablazos, se abalanzó sobre éstos y tuvo que decirles que por favor y por respeto a su casa no matasen a aquel hombre.

Entonces los guardias contuvieron su furia, levantaron al herido y se lo llevaron a curar a la Casa de Socorro, y luego a Capuchinos dejándolo allí encerrado apesar de las protestas del

consejo Sr. Mayol que no quería hacerse cargo de un hombre en aquel lamentable estado. Poco después y gracias a las gestiones de dicho conserje el herido fué trasladado al Hospital, en donde tenemos noticia que todavía continúa.

Las heridas fueron calificadas por el médico de la Casa de Socorro señor Plaas de pronóstico reservado y consisten en dos incisiones en la cabeza, otra en el brazo y diferentes erosiones en las manos, cara y cuello.

Este es el relato que nos han hecho saber sucedido la esposa del herido, Antonio Negre y su familia y varios vecinos que presenciaron el suceso, consecuencia del cual ha sido que la mujer del dueño de la tienda, que se hallaba muy delicada de salud a consecuencia de reciente alumbramiento y de que hacía dos días se le había muerto una oriatura, sufrió un fuerte ataque, teniendo que avisar al médico; un cuñado del marido que se hallaba convaleciente de una grave enfermedad todavía tiene temblor en su cuerpo, el trastorno y otras mujeres que habitan en la tienda, que sufrieron desmayos por efecto del horripilante espectáculo.

Y ahora decimos nosotros: ¿Esos guardias son de seguridad o de peligro para los ciudadanos? ¿Son hombres o fieras los que visten ese traje? Los hechos relatados les hacen creer a los más duros, calificados, hechos que por su gravedad y por la indignación justificada que han producido en la ciudad deben ser denunciados y castigados como se merecen.

Pero ¡que decídes! ¡Hacer justicia a los guardias de seguridad que tienen impunidad para todo en España! ¡Castigar sus desmanes en un país como el nuestro! No, no lo creáis, palmesanos.

lo probable será que se castigue al herido, que por ser un descamisado de última clase resultará que fué él quien agredió a los guardias. Como si lo viéramos ¿verdad señor Gobernador?

En España gozan de irresponsabilidad absoluta desde los ministros hasta el último quindilla.

Croniquilla municipal

La sesión que el lunes celebró el Ayuntamiento empezó con asistencia de diez y seis concejales. Una vez aprobadas el acta y varias cuentas, se reprodujo un dictamen referente a aumento de sueldo al Secretario.

Bisbal se ocupó del asunto y dijo que deseaba saber la forma como se había llevado a cabo dicho aumento de sueldo. Añadió, que el Ayuntamiento no había tomado tal acuerdo, y que ello fué obra de una Comisión.

El Alcalde, que parecía haber caído de un nido, dijo que la Comisión que tomó el acuerdo era la encargada de resolver el asunto.

El compañero Bisbal replica que es de sentido común que una Comisión no tiene tales facultades y yo no puedo sancionar con mi voto, añade, que esto se haga a pesar de que ya cobra dicho aumento el Secretario.

En este punto, la discusión se complica tratándose del R. D. sobre aumento de sueldo a los secretarios municipales, sin que los concejales logren entenderse ni la presidencia procure encauzar la discusión, y después de largo debate se vuelve a tratar sobre dicho aumento de sueldo y el Alcalde propone vuelva a la Comisión para saber si estuvo o no en sus atribuciones al tomar tal acuerdo.

Bisbal cree que huelga hacer esto y dice que le basta, en vista de que es un hecho consumado, formular la debida protesta. Termina diciendo que en cuantos asuntos se tratan referentes al Secretario hay tomadura de pelo.

Nuevamente se trata sobre el mencionado R. D. y por fin se acuerda poner, si procede, el correspondiente recurso.

Luego se trata sobre el horario que debe regir para el servicio de la guardia municipal. En la discusión interviene Ferratjans quien dice que es partidario de que el servicio sea solamente de 8 horas.

Cree que con una más perfecta organización el servicio daría mejor resultado. Dice que según nota que se ha presentado deben salir 18 guardias y solamente salen 9 o 10. Pregunta los restantes en que se ocupan. Cuando hacían 12 horas de servicio había los mismos defectos de ahora.

Pasado el asunto a votación se acuerda que dicho servicio se realice en la forma antigua. Votó en contra la minoría socialista y los señores Coll y Villalonga.

Luego fué presentada una proposición pidiendo se aumentara en 15 pesetas mensuales el haber de la guardia municipal.

Bisbal se opuso diciendo que si

así se hiciera, en justicia también se deberían aumentar otros empleados que aún ganan 3, y 3'50 pesetas y realizan un trabajo más pesado y más repugnante, como son, dijo, los mozos de limpieza del Matadero.

Pasada a votación, es desechada.

La minoría socialista votó contra el aumento.

Como el Alcalde se propone levantar la sesión nuestro compañero Bisbal dice que tiene que exponer un asunto de urgencia.

Relata Bisbal el atropello cometido por los guardias de Seguridad en la tarde del domingo último y pide que la Corporación proteste ante el Gobernador del hecho y que además se pida el castigo de los culpables.

Después de un reparo somatenesco del señor Barceló y Rosselló, queda acordado lo propuesto por Bisbal levantándose la sesión que ha sido de las más pesadas que hemos presenciado, pues parecía que los concejales se disputaban el campeonato de la divagación.

EL SOMATÉN

Ya tenemos en Palma cómo nos constituida esa institución armada que se llama Somatén y que tiene por objeto salvaguardar la paz en la ciudad.

Esa paz, como es natural, consiste en defender el orden burgués, el privilegio burgués, la explotación burguesa y, por consiguiente, los somatenistas se imponen el deber de impedir que las víctimas de esa explotación y de ese privilegio se insubordinen y alteren la tranquilidad y buen orden en que viven los burgueses. En pocas palabras: el Somatén es la burguesía armada para dar plomo a los trabajadores cuando les pidán pan, para ejercitar el terror blanco cuando estos se insurreccionen.

Según se dice, el Somatén se compone de novecientos ciudadanos, entre ellos una porción de imbéciles del Sindicato amarillo, dedicándose todos los jueves al ejercicio de tirar al blanco, con tal maestría que hay quien asegura que el día que actúen en defensa de la paz no quedará descamisado con vida.

Se nos asegura que uno de los principales jefes de esa institución ciudadana es D. Bernardo Amer, y que por tal distinción, entre todos los elementos liberales del país se ha abierto una suscripción para regalarle no bastón de mando.

Se lo tiene merecido por su liberalidad y civismo.

Sería curioso conocer a todos los somatenistas y publicar sus nombres con pelos y señales. Tal vez algún día lo hagamos para honra suya y de nuestra ciudad.

El que conozca a un somatenista, le agradeceremos nos mande su nombre y dos apellidos y domicilio donde vive.

Suscribíos a EL OBRERO BALEAR

Crecimiento de la organización obrera en todo el mundo

La Oficina Internacional del Trabajo ha publicado interesantes estadísticas acerca del desenvolvimiento de la organización obrera. Este organismo ha tropezado con grandes dificultades para que su información sea completa, tanto porque su creación es reciente cuanto porque los trastornos de la guerra hace aún difícil obtener aquellos datos de muchos países.

Sin embargo, el cuadro que reproducimos da clara idea de cómo el principio de la organización obrera está ganando cada día en todo el mundo mayor número de conciencias, que en inmenso número acuden a las Sociedades de sus países respectivos a reforzar el ejército proletario, que ha de conseguir una profunda y total transformación de la vida económica y moral de los pueblos.

Una de las notas más salientes de esta estadística es que en ella figuran los países que más importante papel jugaron durante la guerra, y en ellos se ve claramente que la organización obrera ha tenido un enorme crecimiento en los últimos años. Los que al estallar la pugna del capitalismo imperialista dieron por fracasados y aun por muertos los principios y la eficacia de la organización obrera, repasen estos números casi todos ellos obtenidos por fuentes de carácter oficial, y, al comparar los 13.222.000 obreros organizados en 1914 — año de la declaración de guerra — con los 32.680.000 que había en 1919, vean si aquellos principios y aquella eficacia que dieron por muertos son o no un peligro y una preocupación para los que hasta ahora fueron directores de los pueblos.

El desenvolvimiento global de las fuerzas obreras organizadas en los expresados veintinueve países del cuadro ha sido el siguiente:

1910	10.835.000
1911	12.249.000
1912	13.341.000
1913	14.728.000
1914	13.222.000
1919	32.680.000

Obreros organizados en los países que se indican durante los años 1910 a 1919

	1910	1912	1914	1916	1918	1919
Inglaterra	2.400.000	3.226.000	4.199.000	4.677.000	6.645.000	8.024.000
Alemania	2.960.000	3.566.000	2.271. »	1.496. »	3.801. »	9.600. »
Estados Unidos	2.100.000	2.539.000	2.271. »	3.000. »	4.000. »	5.607. »
Francia	977.000	1.064.000	1.026. »	»	2. »	2.500. »
Italia	817.000	861.000	962. »	801. »	»	1.800. »
Bélgica	139.000	231.000	203. »	»	450. »	750. »
Países Bajos	154.000	189.600	227. »	304. »	456. »	625. »
Dinamarca	124.000	139.000	156. »	189. »	316. »	360. »
Suecia	115.000	120.000	141. »	189. »	302. »	339. »
Noruega	47.000	61.000	68. »	81. »	108. »	144. »
Finlandia	15.000	24.000	31. »	42. »	21. »	41. »
Suiza	75.000	86.000	59. »	89. »	177. »	224. »
España	41.000	100.000	121. »	99. »	150. »	211. »
Austria	200.000	257.000	147. »	109. »	295. »	872. »
Hungría	86.000	112.000	107. »	58. »	500. »	500. »
Checoslovaquia	100.000	107.000	55. »	24. »	161. »	657. »
Rumania	8.000	10.000	»	16. »	»	»
Canadá	120.000	160.000	166. »	160. »	241. »	378. »
Australia	302.000	433.000	523. »	546. »	582. »	628. »
Nueva Zelanda	57.000	61.000	74. »	71. »	»	100. »
Serva (Yugoeslavia)	7.000	5.000	14. »	12. »	15. »	20. »

Y a estos datos hemos de añadir: primero, que existen otros muchos países, que no figuran en el cuadro, con una potente organización obrera, y segundo, que como la estadística alcanza sólo hasta el año 1919, hay que agregar las fuerzas aumentadas durante 1921, que en todos, o en casi todos los países, ha seguido su progresión ascendente.

No creemos equivocarnos al consignar que hoy pueden calcularse las fuerzas obreras organizadas en todo el mundo en más de cincuenta millones de trabajadores.

He aquí la situación de fuerzas obreras organizadas en cada uno de los países que se indican y el desenvolvimiento habido en los últimos diez años:

A nuestros suscriptores de Palma

Les rogamos nos dispensen el que esta semana no se les haya servido el periódico con la puntualidad acostumbrada, pues ello ha obedecido a que el mismo día que debía empezar la repartición, o sea el viernes, el repartidor se puso enfermo y no nos fué posible de momento suplir la falta. Este caso de fuerza mayor ha sido el único motivo del retraso en que habrán recibido el periódico los suscriptores de Palma, debiendo anunciarles que esta semana lo recibirán como de costumbre y de cuatro planas como antes.

Para los colaboradores

Los que quieran colaborar a este periódico pueden hacerlo, y con gusto insertaremos sus escritos, siempre que estos se adapten a las orientaciones y carácter de nuestro semanario, se nos envíen los originales con oportunidad, sean lo más concisos posible, traten de cuestiones interesantes y provechosas, reflejen conocimiento de lo que tratan y contengan seriedad en la forma y en el fondo.

No pedimos literatura, pero sí ideas, cosas de provecho y un poco de corrección en la forma. Decimos esto porque continuamente recibimos originales extensísimos sin objetivo definido, ni sustancia, ni forma para ser publicados en un periódico. Y no es que pretendamos quitar estímulos, no, al contrario, deseamos estimular a los compañeros que se dedican a escribir para que lo hagan lo mejor posible en bien de su propia cultura y de la causa que defiende EL OBRERO BALEAR, que no por ser un humilde semanario redactado por obreros debe cobijarlo todo, dando ejemplo de incapacidad e incultura.

El escribir en un periódico requiere estudio y conocimiento, cuando menos, de lo que se trata, dando la mayor claridad a la expresión de los conceptos para que los lectores puedan fácilmente entender lo que leen y asimilarse la sustancia, esto sin olvidar la amenidad en la forma para que la lectura sea agradable. Escribir confusamente, sin definir ideas y sin que éstas estén sólidamente apoyadas es más perjudicial para nuestra causa que benéfico.

Cuanto llevamos dicho no va para aquellos corresponsales y compañeros que nos envían escritos de información obrera o de hechos interesantes que ocurran en los pueblos, que pueden continuar haciéndolo aunque solo nos envíen los datos principales, pues nosotros ya nos cuidaremos de coordinarlos y darles forma publicable. No, nos referimos únicamente a aquellos que nos envían artículos de doctrina o de propaganda, que muchas veces resultan incomprensibles y contrarios a esa misma doctrina que se cree defender o analizar. Trabajos así no los publicaremos, sin que para ello deban sentirse molestados sus autores.

LA SOCIEDAD DE CAMAREROS

Hermosa lección de dignidad

Le es y merece anotarse en letras de molde la que han dado los camareros a los del Sindicato disidente de los metalúrgicos.

Vivían socialmente los camareros en la Casa situada en el Borne y conocida por «Cambrinus», ocupando una de sus dependencias y por la que pagaban el correspondiente alquiler. De la noche a la mañana y sin que se les

diera cuenta de nada se vieron sorprendidos por la introducción en el mismo local, de dicho Sindicato amarillo, del que los camareros recibieron un oficio ofreciendo a estos sus amistades y el local. La Sociedad de Camareros, al enterarse de quienes eran los nuevos huéspedes y de la frescura con que les habían ofrecido un local que ella tenía alquilado, se reunió en junta general extraordinaria y por unanimidad acordó trasladar su domicilio a otro sitio, por repugnarles la convivencia con los traidores de La Metalúrgica, acordándose igualmente no contestar a su oficio por no considerarles ni acreedores de su cortesía.

Bien, muy bien por la Sociedad de Camareros y que cunda su ejemplo de dignidad y compañerismo en todos los demás trabajadores. A los traidores hay que negárselo todo, incluso el saludo.

El Gobernador interino y el juego

Inmediatamente de posesionarse interinamente de este Gobierno Civil el Sr. Llobera, adoptó severas medidas contra el juego de los prohibidos, consiguiendo un resultado positivo. En Palma no se juega, al menos en la extensión y con la publicidad que antes se jugaba. Esto demuestra que cuando un Gobernador quiere no se juega y que cuando se juega es porque los gobernadores quieren que se juegue.

No hemos de prodigar aplausos al Sr. Llobera por sus acertadas y enérgicas medidas sobre este particular, al cabo y al fin no ha hecho más que cumplir con su deber. Pero si hemos de expresar nuestra satisfacción por que un gobernador, al fin, haya cumplido su deber en materia de juego, si es que la prohibición del juego no sea esta vez otro juego para que ande el juego y alguien saque jugo del juego.

De la Región

Lloseta

En este pueblo parece que las autoridades han vuelto a dar rienda suelta a los juegos prohibidos, cosa que a mí me extraña debido al poco celo en el cumplimiento del deber, cosa que toda autoridad debería tener. Como vuelve a ser un escándalo, lo pongo en conocimiento del Sr. Gobernador, para que dé las órdenes oportunas para impedir que se juegue tan descaradamente, ya que, el Sr. Alcalde, no se preocupa ni poco ni mucho apesar de que en ciertos establecimientos se juega casi toda la noche, con lo cual hace suponer o bien que tiene complacencia con los taberneros o los taberneros se ríen de él y de las leyes que lo prohíben.

Un Obrero

Lloseta 21-6-21.

Propagad «El Socialista»

Nosotros no estamos conformes con las condiciones que impone la Tercera Internacional de Moscú; pero afirmamos hoy, como lo hicimos desde el primer día de la Revolución rusa, que estamos, si, identificados plenamente con aquella Revolución; con ella principia la era del desmoronamiento capitalista y de las realizaciones socialista; por ella, por su esfuerzo y gracias a su sacrificio, los demás pueblos recogerán beneficios que se han de traducir en una renovación de sus instituciones sociales; con la Revolución rusa estamos, y a nuestro Partido le decimos, como siempre, que nos consideramos obligados a su defensa. Pero la Historia dirá si no hay un principio de error—muy disculpable en la noble impaciencia del Partido que hoy está al frente de la Revolución rusa—al deformar la espontaneidad del movimiento sentimental de adhesión de todos los proletarios presentándoles, como signo externo de adhesión a aquel movimiento, el acatamiento de una teoría y táctica concretas que, representadas por las tesis y condiciones, pueden ser incluso un obstáculo para el ejercicio de la obligada solidaridad con dicho movimiento.

(De un manifiesto del Comité Nacional del Partido Socialista Obrero a raíz de la celebración del último Congreso).

ENTIERRO CIVIL

Victima de rápida y cruel enfermedad y a la edad de 21 años, el domingo por la madrugada falleció en La Vileta el compañero Francisco Vicens, hijo de nuestro buen amigo y antiguo correligionario Bartolomé.

El finado era también un entusiasta de nuestras ideas y pertenecía a la Juventud Socialista, distinguiéndose por su inteligencia, abnegación y constancia en la labor de propaganda y defensa de nuestros principios. Por su afabilidad y honradez era estimado de cuantos le trataban, gozando de muchas simpatías en el caserío donde vivía.

Una prueba de la estimación que se le tenía fué la numerosísima concurrencia de trabajadores que de Palma y La Vileta asistió al acto de su entierro, que fué civil y tuvo lugar el domingo por la tarde, constituyendo aquella una verdadera manifestación de duelo que, no obstante la distancia, acompañó al cadáver hasta el cementerio de Palma, donde tuvo que ser enterrado por no haber en La Vileta cementerio civil.

Enviamos a su desconsolada familia la expresión de nuestro sentimiento más profundo.

La Asamblea Socialista

Se celebró, como estaba anunciado, el sábado último en la Casa del Pueblo, asistiendo buen número de socialistas y simpatizantes, leyéndose una adhesión de Capdepera.

Hablaron el compañero Bisbal, que presidía, Monserrat Parets y otros camaradas, explicando la inmotivada escisión que se ha producido en el Partido y exponiendo las orientaciones que éste debe seguir con relación a la clase obrera. Se alentó a los reunidos para que defendieran y propagaran nuestras doctrinas, así como *El Socialista* y *El Obrero Balear* que son su porta-están-

darte en la prensa, acordándose por unanimidad que nuestro semanario salga otra vez con cuatro planas a partir del presente número y enviar un telegrama de salutación y respeto a Pablo Iglesias, otro de adhesión al Comité Central del Partido Socialista y otro saludando al Comité de la U. G. T.

A propuesta del compañero Monserrat Parets se acordó declarar que dicha Asamblea sólo tenía carácter preparatorio de otra más amplia que deberá celebrarse y para cuya organización fueron nombrados Bisbal, Monserrat, Julián Ferratjans, Alejandro Jaume, Gabriel Alomar y Francisco Villalonga.

VIDA OBRERA

Sindicato de Albañiles

El martes de esta semana se reunió el Sindicato de Albañiles para tratar varios asuntos de interés local. Se acordó nombrar una Comisión para visitar a don Juan March, para resolver algunos asuntos referentes a las obras de Porto-Pi.

Los cordeleros

Siguen estos obreros sosteniendo con gran tesón la lucha entablada contra el patrono *Tripet*. El concejal señor Riu-tord estos días anda a 80 por hora, buscando medios para esazar incautos que se avengan a desempeñar el repugnante oficio de esquilol. Las Sociedades de la Casa del Pueblo, responden la a solidaridad votando para los cordeleros crecidas cantidades!

Cordeleros, luchad, hasta alcanzar la victoria!

Las sederas

Sigue estacionaria la huelga que sostienen estas valientes compañeras. Se espera la llegada de Barcelona de los dueños de la fábrica, creyendo que se solucionará el conflicto.